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Greca vistoria obras em cinco
ruas e celebra a geração de

empregos com pavimentação

Prefeito Rafael Greca vistoria obras de reciclagem de asfalto na Rua Sinke
Ferreira, esquina com Rua Basilio Ferreira da Luz no Jardim das Américas

A produção na estufa ganhou em novembro
duas mil mudas, entre 20 variadas espécies nativas

Horto Municipal conta com
sistema remoto de irrigação
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DENIS FERREIRA NETTO/SEDEST HULLY PAIVA/SMCS

Cadeiras anfíbias facilitam
deslocamentos de pessoas

com deficiência na Ilha do Mel

Há quatro cadeiras disponíveis, sendo duasna Praia de Encantadas e duas em Nova Brasília Fazenda Urbana estará aberta em janeiro para passeios e piqueniques

Que tal levar as crianças
para fazer um piquenique

na Fazenda Urbana de Curitiba?

Máxima 28 graus e mínima
17 graus em Curitiba e RMC.

Na sexta-feira, a instabilidade
atmosférica segue elevada em
todas as regiões paranaenses.
Ao longo do dia, as condições
são favoráveis para temporais
localizados.
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Prefeitura de Piraquara prepara
programação especial para
o aniversário de 133 anos
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Dengue no Brasil:
saiba como evitar o
mosquito Aedes aegypti

Pinhais



22222 13 DE JANEIRO DE 2023 | ANO XXX • Nº 3864

SEXTA-FEIRA, 13 DE JANEIRO DE 2023 • ANO XXX • EDIÇÃO Nº 3864

ADMINISTRAÇÃO, COMERCIAL E REDAÇÃO
RMC PUBLICIDADE EIRELI - CNPJ: 16.549.502/0001-06

FONE/FAX: (41) 3667-1900 - E-MAIL: EDICAO@AGORAPARANA.COM.BR

E-MAIL FINANCEIRO, ADMINISTRAÇÃO E COMERCIAL:
ADM@AGORAPARANA.COM.BR - HTTP://WWW.AGORAPARANA.COM.BR

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS: SÚMULAS-IAP, EDITAIS E OUTROS
SOLICITAR NO E-MAIL: ADM@AGORAPARANA.COM.BR

DIRETOR PRESIDENTE: SADY RICARDO DOS SANTOS NETO

EDITORA-CHEFE JORNALISTA RESPONSÁVEL: ALIANA MACHADO - MTB 0011858/PR

CIRCULAÇÃO:
PINHAIS, SÃO JOSÉ DOS PINHAIS, CURITIBA, PIRAQUARA, QUATRO BARRAS, CAMPINA GRANDE DO SUL,
ARAUCÁRIA, ALMIRANTE TAMANDARÉ, COLOMBO, FAZENDA RIO GRANDE, RIO BRANCO DO SUL, LAPA.

O CONTEÚDO DAS MATÉRIAS ASSINADAS É  DE INTEIRA RESPONSABILIDADE
DE SEUS AUTORES NÃO EXPRESSANDO NECESSARIAMENTE A OPINIÃO DO JORNAL.

GERAL

Bastidores

Expediente

Dengue no Brasil: saiba como
evitar o mosquito Aedes aegyptiCâmara de Curitiba discute

a criação do Passaporte Celíaco
DIVULGAÇÃO/AGÊNCIA BRASIL

Para não segregar as pessoas com doença celíaca do conví-
vio social, a Câmara Municipal de Curitiba estuda a criação do
Passaporte Celíaco na capital do Paraná. A ideia é dos vereado-
res Pier Petruzziello (PP) e Herivelto Oliveira (Cidadania) e apa-
rece no substitutivo geral que atualiza a redação de um projeto
já em tramitação, na CMC, que regulamentava apenas a oferta de
refeições sem glúten nos hospitais da cidade. Petruzziello é o
autor do projeto original, que previa a entrega de alimentos in-
dustrializados ao paciente celíaco nos hospitais, desde que den-
tro do prazo de validade, rotulados com o "não contém glúten"
e em embalagens intactas. Já Herivelto Oliveira foi quem realizou,
em 2021, uma audiência pública sobre a doença celíaca na Câ-
mara de Curitiba.

Estado fortalece apoio aos hospitais
para certificação da iniciativa
internacional Amigo da Criança
A equipe técnica de Atenção à Saúde inicia o ano reforçando

os trabalhos em uma das principais estratégias da Secretaria de
Estado da Saúde voltadas para o sucesso do aleitamento mater-
no: a certificação dos hospitais para a Iniciativa Hospital Amigo
da Criança (IHAC). O objetivo da equipe, composta por mais de
25 profissionais de saúde do Estado, é realizar as orientações,
avaliações e estimular a rede hospitalar para o credenciamento
de novos estabelecimentos.

Projetos de proteção à infância ganham
emendas de Herivelto Oliveira
No ano de 2023, o Fundo Municipal da Criança e o Adoles-

cente terá R$ 745 mil extras no seu orçamento para atividades e
projetos de proteção à infância em Curitiba. O valor é resultado
do trabalho do vereador Herivelto Oliveira (Cidadania), que des-
tinou R$ 170 mil em emendas individuais ao fundo e coordenou
a captação de mais R$ 575 mil em propostas coletivas. Ao elabo-
rarem o orçamento de Curitiba para este ano, em 2022, os vere-
adores da Câmara Municipal de Curitiba tiveram cotas individu-
ais de R$ 1,4 milhão para reforçar ações e projetos de interesse
da população. Herivelto Oliveira dividiu esse valor em 56 emen-
das ao orçamento, sendo 24 individuais, 7 coletivas coordenadas
por ele e 25 contribuições a propostas de outros vereadores.

Paraná terá o primeiro Ambulatório Médico
de Especialidades Universitário do país
O Governo do Estado, por meio da Secretaria de Estado da

Saúde (Sesa), formalizou, nesta quarta-feira (11), um investimen-
to de R$ 15 milhões para a construção do primeiro Ambulatório
Médico de Especialidades (AME) Universitário do Brasil. A uni-
dade, que ficará em Ponta Grossa, será vinculada à Universidade
Estadual (UEPG), e contribuirá na oferta de atendimento multi-
profissional de especialidades na região, além de expandir os
atendimentos prestados pelo Hospital Universitário.

13 de Janeiro
Dia Internacional do Leonismo; Dia de Santo Hilário.

ltas temperaturas e au-
mento no acúmulo de
água da chuva é a com-

binação perfeita para a reprodu-
ção do mosquito Aedes aegypti,
transmissor de doenças como a
dengue, zika e chikungunya. Em
2022, foram confirmados 1.086
óbitos no Brasil de acordo com
dados divulgados pelo Ministério
da Saúde no início deste mês. O
número representa o novo recor-
de anual de óbitos pela doença no
país, superando em 10% o maior
patamar anterior, de 985 mortes,
registrado em 2015.

Cuidados na organização e lim-
peza caseira ajudam no controle
do mosquito. Algumas ações bási-
cas podem mudar o cenário da
doença para o verão de 2023, afir-
ma o especialista Jeferson de An-
drade, pesquisador de Desenvol-
vimento de Produto e Mercado da
BASF. "Um programa de controle
do mosquito A. aegypti requer um
trabalho conjunto de toda a soci-
edade. Não há inseticidas ou larvi-
cidas que, por si só e de forma iso-
lada, possibilite resolver um tema
tão complexo. Todos nós fazemos
parte da solução. Os inseticidas
são uma das ferramentas deste tra-
balho", garante.

De acordo com o pesquisador,
o conhecimento é o maior aliado
na prevenção das doenças e no
controle do vetor. "Para um con-
trole eficaz do mosquito, é essen-
cial conscientizar a população atra-
vés de medidas simples, como usar
telas nas portas e janelas, colocar
areia nos vasos de plantas, manter
sempre a residência livre de entu-
lhos e outros possíveis locais de
criadouros de larvas e colaborar
com os agentes de saúde pública
para proteger toda casa contra o
mosquito. Além disso, empresas es-
pecializadas no controle de pragas
urbanas também podem ser acio-
nadas para aplicação de insetici-
das e outras técnicas de controle
em áreas com maior incidência de
casos", finaliza Jeferson.
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É essencial conscientizar a população através de medidas simples

 CONFIRA MAIS DETALHES
SOBRE A REPRODUÇÃO
DO MOSQUITO:

ÁGUA LIMPA NÃO É O
ÚNICO LOCAL DE
REPRODUÇÃO

A fêmea do mosquito A. aegyp-
ti põe seus ovos em água, prefe-
rencialmente limpa. No entanto,
existem casos reportados, ainda
que raros, de larvas em águas su-
jas ou poluídas. Os ovos podem
ficar ativos por um período de até
um ano, à espera de água para
eclodir. Por esse motivo, os cuida-
dos para evitar recipientes com
água parada devem ser constan-
tes.

OS CRIADOUROS PODEM
TER QUALQUER TAMANHO

Nem sempre os criadouros se
formam em pequenos e médios
recipientes. O mosquito A. aegypti
pode depositar seus ovos em qual-
quer concentração de água. Ou
seja, qualquer tipo de recipiente
pode se tornar criadouro se não
houver o hábito de organização e
limpeza no entorno do local. Ou-
tro fato importante é o período em
que a água fica parada no recipi-
ente: se é superior a sete dias, é
importante que o ele seja elimina-
do.

OS CRIADOUROS NEM
SEMPRE ESTÃO EM
LOCAIS SOMBREADOS

Mesmo que busquem preferen-
cialmente lugares protegidos e
sombreados, os insetos também
são encontrados em recipientes
com água parcial ou totalmente
expostos ao sol. As larvas fogem
do sol, mas este não é um fator
que impede o seu desenvolvimen-
to.

UMA PISCINA PODE
SER UM CRIADOURO
POTENCIAL

Se a piscina não é usada, é pre-
ciso esvaziá-la. Caso acumule água
depois da chuva, ela deve ser tra-
tada com cloro, observando a do-
sagem correta, para eliminar as
possíveis larvas geradas.

O CONTROLE DO
MOSQUITO TAMBÉM DEVE
CONTINUAR NO INVERNO

É certo que as baixas tempe-
raturas reduzem o aparecimento
de mosquitos porque tornam os
ciclos biológicos mais longos, ou
seja, é necessário mais tempo para
o mosquito atingir a fase adulta.
No entanto, os ovos podem sobre-
viver durante o inverno e conti-
nuar seu desenvolvimento na pri-
mavera.
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iversas iniciativas vol-
tadas à cultura negra
de Curitiba e à popu-

lação da periferia da cidade fo-
ram contempladas pelas emen-
das parlamentares de Carol
Dartora (PT) ao orçamento da
capital para 2023. Antes de ser
eleita para a Câmara Federal, a
ex-vereadora teve a oportuni-
dade de destinar R$ 1,4 milhão
para projetos e obras que ela
julga serem importantes para o
Município. Ao todo, são 16
emendas individuais e 24 cole-
tivas.

A maior emenda individual
de Carol Dartora foi destinada
à revitalização do Bosque do
Trabalhador, que tem 192 m² e
fica na Cidade Industrial de
Curitiba.  "O espaço está com-
pletamente abandonado e após
a reforma poderá atender me-
lhor a classe trabalhadora da
região", justificou a parlamentar,
em plenário, no dia que a Câ-
mara Municipal de Curitiba
(CMC) aprovou a Lei Orça-
mentária Anual para 2023. Ela
reservou R$ 170 mil para essa
revitalização.

Iniciativa contra o racismo
que teve origem no ano de
2015, em São Paulo, a Marcha
do Orgulho Crespo terá R$
120 mil para ampliar suas ações
de conscientização em 2023. A
atividade acontece em Curiti-
ba desde 2016, tendo sido in-
terrompida somente nos anos
da pandemia, e um projeto de
lei de Carol Dartora tramita, na
CMC, para incluir a atividade
no calendário oficial de even-
tos da cidade, igual já acontece
com a Marcha para Jesus, por
exemplo.

No conjunto das emendas
voltadas à cultura negra em
Curitiba, Carol Dartora reser-
vou R$ 30 mil para divulgação
do mapa turístico Linha Preta,
que destaca pontos de interes-
se da história dessa população
na cidade. Também separou
apoios de R$ 30 mil à Socieda-

Bosque do Trabalhador e Marcha do
Orgulho Crespo terão emendas de Dartora

Iniciativa cultural de enfrentamento ao racismo é novidade nas emendas da CMC ao orçamento de Curitiba
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Revitalização do bosque vai dar opção de lazer a famílias da Cidade Industrial

de 13 de Maio e de R$ 20 mil à
confecção de um painel expli-
cativo sobre a figura histórica
de Emerenciana Cardoso Ne-
ves, retratada na estátua "Água
pro Morro", de Erbo Stenzel,
que será colocado próximo à
obra, na praça Generoso Mar-
ques. Em plenário, a parlamen-
tar também destacou o apoio
de R$ 30 mil ao Encontro Na-
cional das Mulheres na Roda
de Samba, que será realizado na
capital do Paraná em 2023. En-
tre as 40 emendas parlamen-
tares assinadas por Carol Dar-
tora, há uma emenda coletiva
no valor de R$ 140 mil para a
Rede de Mulheres Negras - ao
lado, foto da sede. A captação
teve a coordenação da parla-
mentar e sensibilizou os vere-
adores Dalton Borba (PDT),
Professora Josete (PT) e Rena-
to Freitas (PT).

"Destinamos recursos para
entidades que executam inici-
ativas importantes para a soci-
edade curitibana. A gente gos-
taria de uma ampliação dos ser-
viços públicos, para que essas
entidades não tivessem que fi-
car tão sobrecarregadas ao pre-
encher o vazio do Estado, da
administração pública, onde ela
não conseguiu chegar, ou por
falta de sensibilidade ou por
desconhecimento das mazelas
da população", disse Carol Dar-
tora em plenário.

TRANSPARÊNCIA
ORÇAMENTÁRIA

Desde 2005, vereadores e
vereadoras têm uma cota indi-
vidual para emendas ao Orça-
mento. Ela é viabilizada median-
te acordo com o Executivo, o
qual autoriza o remanejamen-
to da rubrica "reserva de con-

tingência" - que não é destina-
da a nenhum órgão ou projeto
específico, pois não detalha
onde os recursos serão aplica-
dos, servindo para garantir o
equilíbrio das contas públicas
em situações imprevistas.

Ao aprovar a lei municipal
16.116/2022, além do texto-
base, a Câmara de Curitiba ava-
lizou 913 emendas ao Orça-
mento. Para 2023, a cota indi-
vidual foi de R$ 1,4 milhão. So-
mando as 818 emendas indivi-
duais, as 88 coletivas e as 7
modificativas, foram remaneja-
dos R$ 87,7 milhões - 0,86%
dos R$ 10,2 bilhões que o
Município terá para administrar
neste ano.  Do total, R$ 53,1
milhões correspondem às
emendas parlamentares "tradi-
cionais" (coletivas e individuais),
R$ 10,4 milhões são um refor-
ço ao orçamento da Compa-

nhia de Habitação Popular de
Curitiba e R$ 2,59 milhões fo-
ram destinados às emendas ela-
boradas a partir da consulta
pública. Fechando a conta, o
valor de R$ 15,2 milhões foi
uma readequação para viabili-
zar as emendas parlamentares
e o de R$ 6,4 milhões foi ape-
nas um ajuste técnico em res-
posta ao Tribunal de Contas do
Estado. A CMC dá ampla pu-
blicidade às emendas parlamen-
tares, coletivas e individuais,
desde 2014. A divulgação das
emendas individuais segue a
ordem alfabética dos vereado-
res. O relatório completo com
as 913 emendas incluídas no
orçamento de 2023 está dis-
ponível no Sistema de Propo-
sições Legislativas (SPL). A exe-
cução das emendas depende
da autorização do prefeito Ra-
fael Greca.
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Horto Municipal de
Pinhais conta com
uma estufa onde são

produzidas flores, árvores e
semeaduras, além do espaço de
manejo de terra, adubos, o po-
mar com 40 árvores frutíferas
e espaços de educação ambi-
ental, como o Jardim Sensorial.
Desde novembro do ano pas-
sado, a produção na estufa tem
crescido exponencialmente, em
virtude do sistema inteligente
de irrigação remota. O meca-
nismo, antes manual, permite
aos servidores o controle da
temperatura e umidade na es-
tufa à distância.

"Antigamente a programa-
ção era manual, deixava tudo
programado e ia embora. Ago-
ra, eu consigo fazer pelo celu-
lar, que recebe a notificação de
cada atividade do sistema de
irrigação. Sempre que algo é
acionado, aparece a informação
em tempo real. Então na sexta-
feira, se está aquele sol, você

Pinhais

Horto Municipal conta com sistema remoto de irrigação
Mecanismo adotado em novembro pela Secretaria de Meio Ambiente
permite o controle à distância da temperatura e umidade na estufa

O

SERVIÇO

Doação de mudas
Horto Municipal de Pinhais:
(41) 99284-1833

Corte e poda de árvores
em áreas públicas:
(41) 99281-0150

Fiscalização ambiental:
(41) 99234-5168

Licenciamento
ambiental:
(41) 99241-9620
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A produção na estufa ganhou em novembro duas mil mudas, entre 20 variadas espécies nativas

aqui e estava tudo muito seco
ou muito molhado e agora con-
seguimos prever o que vamos
encontrar, sem precisar deslo-
car funcionário para mexer no
sistema. A melhoria foi incrível",
completou Matos.

A produção na estufa ga-
nhou em novembro duas mil
mudas, entre 20 variadas espé-

cies nativas, por meio de con-
vênio da prefeitura com o IAT
(Instituto Água e Terra), ainda
em tubetes, e já cresceram sig-
nificativamente. Assim que atin-
girem o tamanho indicado irão
para o plantio na cidade. Uma
curiosidade infeliz é de que,
devido ao vandalismo, quanto
maior se levar a muda ao plan-
tio, maior a chance de vingar.

programa a irrigação para três
vezes no dia, de repente muda
o tempo, no sábado e domingo
se choveu o dia todo e você
não precisa da irrigação, antes
não conseguia desligar, agora por
este sistema é possível, você
consegue manter a temperatu-
ra e a umidade correta dentro
da estufa o tempo todo", expli-

ca o servidor do Horto, Adil-
son José de Matos.

O sistema atende individu-
almente os seis setores da es-
tufa. Atualmente, flores e seme-
aduras estão sendo produzidas
em quatro deles, e em outros
dois setores ficam todas as ár-
vores e demais folhagens. "An-
tes, havia dias que chegávamos

Prefeitura de Piraquara prepara programação
especial para o aniversário de 133 anos

No próximo dia 29 de ja-
neiro Piraquara comemora
133 anos. Para celebrar esse
importante momento que o
município vive, a Prefeitura
Municipal preparou uma pro-
gramação especial. Nos pró-
ximos finais de semana, dife-
rentes atividades serão rea-
lizadas para envolver a popu-
lação de diferentes idades.
Ações recreativas, esportivas,
show com artistas locais e a
retomada da tradicional Ca-
valgada de Aniversário vão
movimentar a cidade.

"MOSTRA DE
PALHAÇARIA" E
"BRINQUEDOS E
BRINCADEIRAS"

Estão previstas mostras
de palhaçaria e atividades de
recreação nos bairros Gua-
rituba, Santa Mônica e no
Parque das Águas Jacob Si-
mião. A programação come-
ça neste sábado, dia 14, com
a "Mostra de Palhaçaria", às

13h30, na Praça do CEU, no
Guarituba. No domingo, dia 15,
atividades de recreação com
brinquedos e brincadeiras se-
rão realizados no Conjunto
Madre Teresa de Calcutá, das
10 às 14h. No final de semana
próximo a "Mostra de Palhaça-
ria" estará na Escola João Ba-
tista Salgueiro, no bairro Santa
Mônica, na sexta-feira, dia 20, às
19h. No sábado, dia 21, no mes-
mo local serão realizadas ativi-

dades de recreação. Para finali-
zar, no dia 22 a "Mostra de Pa-
lhaçaria" estará no Parque das
Águas Jacob Simião, a partir das
14h30, e no sábado dia 28, as
crianças vão se divertir com
atividades de recreação e brin-
cadeiras no Parque.

REMADA DE ANIVERSÁRIO
No dia 22 de janeiro será

realizada a Remada de Aniver-
sário nas águas da Barragem

Piraquara II. O evento, é organiza-
do pela Prefeitura de Piraquara,
por meio do Departamento de
Turismo e faz parte das come-
morações dos 133 anos. A ati-
vidade tem como objetivo in-
centivar moradores e visitantes
a conhecer e aproveitar as belas
paisagens do município por uma
diferente perspectiva.

SOM NO PARQUE -
133 ANOS DE PIRAQUARA

No dia 28 de janeiro o Par-
que das Águas Jacob Simião
será palco de apresentações
musicais de artistas locais. Com
objetivo de valorizar a classe
artística do município, foi pu-
blicado em novembro de 2022
o edital de chamamento públi-
co para seleção dos artistas.
Pela primeira vez, eles recebe-
rão um cachê para se apresen-
tarem nas festividades da cida-
de. A programação contará com
Rodrigo Canozi e Banda, One
Phell Wonder, Sanepar e banda
e a Banda Scoopers.

TRADICIONAL
CAVALGADA
DE ANIVERSÁRIO

Após dois anos suspensa
em razão da pandemia da Co-
vid-19, a Tradicional Cavalga-
da de Aniversário de Pira-
quara será retomada. O
evento que é realizado há
anos em Piraquara, reúne um
grande número de partici-
pantes e atrai visitantes de
diferentes municípios. Em um
trajeto que contempla a re-
gião urbana e rural, a cavalga-
da percorre o caminho his-
tórico entre a sede do mu-
nicípio e a Colônia Santa
Maria do Novo Tirol.

O passeio terá cerca de
três horas de duração e os
participantes serão recebi-
dos no Parque Trentino, com
um delicioso almoço ofere-
cido pela Associação Trento
Transforma e com as apre-
sentações de Pri Gouveia e
Edy Rodrigues e Banda Ser-
ra do Mar.
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Nos próximos finais de semana, diferentes atividades
serão realizadas para envolver a população
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"Lima Barreto, ao terceiro dia"
Em 1919, o escritor Lima Barreto foi internado uma

última vez num hospital psiquiátrico após sofrer com aluci-
nações. O artista de 42 anos de idade relembra aquele mais
novo, com 30 anos. Enquanto discute com Felipe, um paci-
ente crônico da instituição, relembra o período em que
escrevia O Triste Fim de Policarpo Quaresma, e se confron-
ta aos personagens do romance, que ganham vida.

Cadeiras anfíbias facilitam deslocamentos
de pessoas com deficiência na Ilha do Mel

Equipamentos fornecidos pelo Governo do Estado também podem ser utilizados por idosos e outras pessoas com dificuldade de locomoção
mediante reserva via WhatsApp do IAT. Quatro unidades estão disponíveis, sendo duas em Nova Brasília e duas em Encantadas
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de pessoas com deficiência ou difi-
culdades de locomoção à Ilha do

Mel e tornar a estadia delas mais agradável,
o Governo do Paraná disponibiliza cadeiras
anfíbias que podem ser utilizadas para des-
locamento por terra e banhos de mar. Os
equipamentos são fornecidos pelo Instituto
Água e Terra (IAT) e estão disponíveis aos
interessados durante o ano inteiro, median-
te reserva.

Há quatro cadeiras disponíveis, sendo
duas na Praia de Encantadas e duas em
Nova Brasília. As reservas podem ser feitas
através do WhatsApp do escritório regio-
nal do IAT no Litoral, no número (41)
99554-0313. Segundo o diretor de Patrimô-
nio Natural do IAT, Rafael Andreguetto, o
agendamento é necessário para que as fa-
mílias não tenham nenhum tipo de impre-
visto durante a viagem.

"Todo o deslocamento na Ilha do Mel é
feito por trilhas e as cadeiras anfíbias vie-
ram para permitir que as pessoas com difi-
culdade de locomoção possam conhecer
esse atrativo natural, mas é frustrante pegar
o barco, chegar até lá e não ter a cadeira
disponível", explicou.

Os equipamentos foram adquiridos pelo
IAT na temporada passada e, neste verão, já

Há quatro cadeiras disponíveis, sendo duasna Praia de Encantadas e duas em Nova Brasília

foram utilizados por 24 pessoas na Ilha. Os
equipamentos estão disponíveis gratuitamen-
te a todos os cidadãos enquadrados pela
Lei Brasileira de Inclusão da Pessoa com De-
ficiência.

Loeide Teodoro foi uma das pessoas que
já utilizaram a cadeira. Ela tem ataxia, uma

doença que prejudica o equilíbrio e a coor-
denação motora devido a danos no cére-
bro, e participa frequentemente de uma ini-
ciativa similar do Governo do Estado em
Pontal do Paraná. "Foi muito bom porque
eu sempre uso a cadeira todo ano quando
eu vou para o balneário de Praia de Leste e

aqui na Ilha do Mel foi uma novidade", con-
tou. "Eu pude passar pelas trilhas, atraves-
sar um rio e ir à praia. Este ano fomos para
Nova Brasília e ano que vem pretendo vol-
tar e visitar Encantadas. Gostei muito do
projeto e recomento para outros cadeiran-
tes que queiram visitar a Ilha", concluiu Loei-
de.

Para Elizete da Silva, de Matinhos, a ca-
deira anfíbia cumpriu uma função du-
pla, ajudando tanto a filha, Samanta, que
tem deficiência múltipla, quanto a mãe dela,
Ana, de 87 anos.

"Da outra vez que nós viemos usamos
aquele carrinho de transporte de carga da
Ilha e dessa vez conversamos com pessoal
que nos avisou sobre o equipamento dispo-
nível em Nova Brasília. Pegamos duas ca-
deiras para fazer o percurso já que a cadei-
ra de rodas normal não é viável de usar na
areia e nos ajudou bastante na locomoção",
disse.

 As cadeiras anfíbias têm rodas especi-
ais que permitem o deslocamento na areia
e no mar. Elas possuem cinto de segurança
regulável, encosto, assento, apoio cervical
para a cabeça e apoio para os pés em teci-
do emborrachado, removível e lavável. São
flutuantes e confeccionadas em material leve,
resistente e inoxidável.

A Prefeitura de Curitiba está requalifi-
cando mais cinco ruas no bairro Jardim das
Américas, somando 2.038,1 metros de nova
pavimentação nas vias do bairro. As melho-
rias fazem parte do programa Asfalto Novo,
que na atual etapa contempla melhorias em
160 ruas de 41 bairros da cidade, e contri-
buem para, além de melhorar a infraestru-
tura, movimentar a economia da cidade com
a criação de novos postos de trabalho.

Na manhã desta quinta-feira (12), du-
rante vistoria da reciclagem do asfalto na
Rua Sinke Ferreira, uma das cinco vias do
bairro contempladas, o prefeito Rafael Gre-
ca celebrou com os trabalhadores da obra
e a geração de empregos promovida pela
Prefeitura ao realizar essas intervenções.

"Vejam quanto emprego é gerado em uma
obra de 1.200 metros de extensão. É muito
importante esse fomento da Prefeitura, pro-
movendo uma economia circular e virtuosa
na cidade", disse o prefeito, ao lado dos tra-
balhadores.

As melhorias na pavimentação do pro-
grama Asfalto Novo estão entre as 145 obras
públicas com licitações em andamento para
2023 e que devem gerar aproximadamente
8,5 mil postos de trabalho diretos e indire-
tos para a execução das obras.

Na Rua Sinke Ferreira, os trabalhadores
estão realizando a reciclagem de 1.225,5
metros de asfalto, entre as ruas Cônego Ja-
nuário da Cunha Barbosa e Nossa Senhora

Greca vistoria obras em cinco ruas e celebra
a geração de empregos com pavimentação
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Prefeito Rafael Greca vistoria obras de reciclagem de asfalto na Rua Sinke
Ferreira, esquina com Rua Basilio Ferreira da Luz no Jardim das Américas

de Lourdes e avançam por outras quatro
ruas adjacentes ou próximas.

ASFALTO E DRENAGEM
As obras na Rua Sinke Ferreira começa-

ram na última segunda-feira (9) e seguem
até o final de janeiro. Além da recuperação
do asfalto, a Secretaria Municipal de Obras
Públicas (Smop) incluiu a ampliação das

caixas de captação das águas pluviais em
um trecho de 230 m (entre as ruas Cônego
Januário da Cunha Barbosa e Padre Damião),
melhorando a drenagem da água das chu-
vas.

"Por estar em um ponto mais rebaixa-
do, em dias de chuvas torrenciais, a água
das vias próximas escorria e acumulava na
Rua Sinke Ferreira. Acionamos nosso De-

partamento de Pontes de Drenagens para
ampliar a captação da drenagem antes de
concluir o asfalto renovado", explica o se-
cretário da Smop, Rodrigo Rodrigues.

A turismóloga Marlene de Oliveira, 40
anos conta que em sua casa vinha sofrendo
com a invasão das águas pluviais e acompa-
nha animada a movimentação do maquiná-
rio pela rua. "Estava na hora de melhorar o
asfalto, mas o principal é saber que as bo-
cas de lobo vão ter maior capacidade de
vazão das águas. Vai ficar ótimo", diz Marle-
ne que mora há cinco anos na rua.

Além das obras de drenagem, a Smop
está realizando a limpeza do córrego que
passa no início da rua, no limite com a Rua
Cônego Januário da Cunha Barbosa.

A pavimentação no local está sendo fei-
ta com a técnica de reciclagem, transforman-
do ruas de antipó em asfalto de boa quali-
dade. O antipó é removido, triturado e rea-
proveitado como base para o novo pavi-
mento, que recebe adição de concreto e
massa asfáltica. A via recebe reforço estru-
tural e, depois são aplicadas camadas de
reperfilamento e revestimento asfáltico.

A obra na região segue em duas etapas:
a primeira vai da Rua Cônego Januário da
Cunha Barbosa até a Rua Hugo de Barros.
Na continuidade, a equipes recomeçam a
requalificação a partir da Rua Nossa Senhora
de Lourdes, ao encontro da Rua Hugo de
Barros.
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Quatro Barras

Sugestões para o Regimento Interno da Conferência
Municipal de Saúde poderão ser enviadas até o dia 17

Consulta Pública possibilita a participação direta da sociedade
nas regras de realização da conferência, que ocorrerá em março
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Consulta Pública para
obter sugestões, junto
à sociedade, para o re-

gimento interno da Conferên-
cia Municipal de Saúde de Qua-
tro Barras segue aberta até o
dia 17 de janeiro.

Até esta data, os cidadãos
poderão contribuir com ideias
e propostas no que diz respei-
to às regras da conferência,
prevista para ocorrer em mar-
ço deste ano.

A consulta foi aberta pelo
Conselho Municipal de Saúde
e a Prefeitura Municipal de
Quatro Barras, por meio da
Secretaria de Saúde, e visa co-
letar contribuições e sugestões
sobre as normas contidas no
regimento interno, que englo-
ba as formas de participação
popular, o tema, como se darão
as propostas para a política de
saúde, a programação e também
a eleição para a nova gestão do

SERVIÇO

 Mais informações podem
ser obtidas pelo WhatsApp
(41) 99649-0216; pelo tele-
fone (41) 3671-8800, ramais
7843 ou 8894; ou ainda pelo
e-mail: conselho.saude@
quatrobarras.pr.gov.br.

A consulta foi aberta pelo Conselho Municipal de Saúde e a
Prefeitura Municipal de Quatro Barras, por meio da Secretaria de Saúde

Conselho Municipal de Saúde.
Por isso, as contribuições da
população são tão importantes.
A consulta é a forma democrá-

tica de auxiliar a construir po-
líticas públicas efetivas para a
área da Saúde - um momento
de opinar e sugerir, em prol da

Alcântara. "A participação po-
pular na construção do Regi-
mento Interno é um exercício
da democracia. Permite que o
cidadão participe de forma di-
reta na elaboração do instru-
mental que irá conduzir a Con-
ferência Municipal de Saúde",
enfatizou ela.

COMO PARTICIPAR
O formulário de sugestões

está disponível no site oficial da
Prefeitura, pelo link: shorturl.at/
lvMW1. Participe!

melhoria contínua das políticas
municipais. É o que destaca a
presidente do Conselho Mu-
nicipal de Saúde, Camila Maria

Cursinho Pré-vestibular Mais Pinhais
abre inscrições no próximo dia 25

P
M

PNo próximo dia 25, a Pre-
feitura de Pinhais, por meio da
Secretaria Municipal de Educa-
ção (Semed), abre inscrições
para o cursinho pré-vestibular
Mais Pinhais. São 120 vagas e o
processo seletivo utiliza-se do
formato online para a aplicação
da prova online. O curso é to-
talmente gratuito e exclusivo
para moradores de Pinhais,
sendo preparatório para a
UFPR, Enem e as principais ins-
tituições de ensino superior do
Brasil.

De acordo com a Semed, o
cursinho ocorre presencial-
mente na Casa Amarela da Se-
med, das 19h às 22h40 de se-
gunda a sexta e aos finais de
semana acontecerão revisões,

As vagas são limitadas e o processo seletivo será feito de maneira online

SERVIÇO

CURSINHO
PRÉ-VESTIBULAR
MAIS PINHAIS
Inscrições de 25/01 a 15/
03 - site da Prefeitura

Aplicação do teste seletivo
online, em plataforma
/ambiente virtual - 26/03
https://pinhais.atende.net/
subportal/cursinho-pre-
vestibular

Mais informações pelo
e-mail: marcia.correa@
edu.pinhais.pr.gov.br

simulados e assistências con-
forme o calendário. Podem par-
ticipar aqueles que estão no 3°

ano do Ensino Médio, o 4° ano
do Ensino Técnico profissiona-
lizante ou alunos que já con-

cluíram o Ensino Médio. O cro-
nograma completo pode ser
acessado no site da Prefeitura



7777713 DE JANEIRO DE 2023 | ANO XXX • Nº 3864GERAL / EDITAIS

Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Você poderá firmar uma pro-
posta profissional, receber
promoção.

O dia trará conexões pode-
rosas e tacadas de mestre
no trabalho.

Curta as delícias da intimi-
dade, sem medos ou julga-
mentos.

Aproveite oportunidades de
aprofundar amizades e for-
talecer relações.

Inove, crie projetos, abra-
ce uma missão especial e
invista em seu futuro.

Quebre a rotina, embarque
em novas experiências e
expanda os horizontes.

Troque confidências com a
família e encerre processos
do passado.

Se estiver só, alguém es-
pecial se aproximará com
delicadeza e tocará seu co-
ração.

Você poderá aumentar os
rendimentos e equilibrar o
orçamento em breve.

Uma dose maior de alegria e
de criatividade intensificará
o amor.

Conforto e aconchego dimi-
nuirão inquietudes. Aprovei-
te e relaxe.

Vá mais fundo nas relações
e afaste impressões nega-
tivas.

Publicações

crescimento de 5,3%
no setor de turismo
no Paraná em novem-

bro de 2022 (comparativo com
outubro) impulsionou a alta no
setor de serviços como um
todo, que ficou em 1,7%, a se-
gunda mais alta do País. O Es-
tado destoou da realidade na-
cional, que teve mês instável.
No mesmo recorte, a variação
de todos os estados no turis-
mo ficou negativa (-0,1%) e a
do setor como um todo ficou
apenas estável (variação de
0%). Os dados são da Pesquisa
Mensal de Serviços (PMS), do
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), divulga-
da nesta quinta-feira (12).

O resultado do setor de vi-
agens ajudou a aumentar os
indicadores dos demais com-
parativos do setor de serviços
no Estado: em relação a novem-
bro de 2021, a alta geral foi de
3,6%; no acumulado do ano (ja-
neiro a novembro de 2022
versus janeiro a novembro de
2021), de 4,4%; e no conjunto
dos últimos doze meses, de
4,6%. O setor de serviços en-
globa, além do turismo, trans-
porte, hotelaria, academias, es-
colas de ensino, beleza, arqui-
tetura, informática, técnicos
especializados e telecomunica-
ções.

Regionalmente, segundo o
IBGE, apenas Paraná, Rio Gran-
de do Sul, Rio de Janeiro, Per-
nambuco e Amapá tiveram re-
sultados bons em novembro,
que não foi um mês economi-
camente satisfatório para o se-
tor. Em 19 das 27 unidades da
federação houve retrações no
volume de serviços frente ao
mês imediatamente anterior. O
impacto negativo mais impor-
tante veio de São Paulo (-0,5%),
seguido por Mato Grosso (-

Crescimento de 5,3% no turismo impulsiona alta
no setor de serviços no Paraná em novembro

O Estado destoou da realidade nacional, que teve mês instável
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O setor ficou 10,7% acima do patamar pré-pandemia, registrado em fevereiro de 2020

7,9%), Distrito Federal (-4,0%),
Amazonas (-6,7%) e Minas Ge-
rais (-1,0%).

Dessa forma, a nível nacio-
nal, o setor ficou 10,7% acima
do patamar pré-pandemia, re-
gistrado em fevereiro de 2020,
mas está 0,5% abaixo do recor-
de alcançado em setembro de
2022.

PARANÁ
Setorialmente, além do tu-

rismo os indicadores positivos
do mês no Paraná foram puxa-
dos por serviços prestados às
famílias, como academias, hotéis
e teatros (10,3%), serviços de
informação e comunicação
(4,8%), serviços profissionais,
administrativos e complemen-
tares, como locação de auto-
móveis, agências de publicida-
de e promoção de congressos
(9,4%), e outros serviços, en-
tre eles reparação e manuten-
ção, aluguel de imóveis e ativi-
dades de apoio à agropecuária
(1,5%). As variações são de no-
vembro de 2022 com o mes-

mo mês de 2021. Segundo o
IBGE, o setor de transportes,
serviços auxiliares aos trans-
portes e correio também exer-
ceu contribuição positiva, im-
pulsionado, em grande medida,
pelo aumento de receita das
empresas pertencentes aos
ramos de transporte rodoviá-
rio de cargas; gestão de portos
e terminais; rodoviário coleti-
vo de passageiros; transporte
dutoviário; ferroviário de car-
gas; navegação de apoio maríti-
mo e portuário; armazenamen-
to; e transporte aéreo de pas-
sageiros. Não há, no entanto,
recorte regionalizado nessa
categoria.

No acumulado do ano, o
principal destaque no Paraná é
em serviços prestados às famí-
lias, com alta de 19,5% em rela-
ção a 2021. Serviços profissio-
nais, administrativos e comple-
mentares também registraram
crescimento expressivo no
Paraná, de 9,9%. O resultado é
impactado pela retomada de
serviços que ficaram de lado

durante a pandemia (2021),
como parques de diversão, ser-
viços de bufê, cabeleireiros, ges-
tão de espaços cênicos, disco-
tecas e danceterias, promoção
de eventos esportivos, pesqui-
sas de mercado, locação de
mão-de-obra, limpeza e agênci-
as de viagem.

TURISMO
Além do crescimento men-

sal de 5,3% nas atividades tu-
rísticas, segundo melhor do
País, atrás apenas de 7,4% do
Rio Grande do Sul, o segmen-
to cresceu 15,9% no compa-
rativo com novembro de 2021
e 29,8% no acumulado de ja-
neiro a novembro do ano pas-
sado. No acumulado dos últi-
mos doze meses, o aumento foi
de 29,1%. De acordo com o
IBGE, o turismo ainda se en-
contra 2,5% abaixo do patamar
de fevereiro de 2020 (pré-
pandemia) e 9,6% abaixo do
ponto mais alto da série, alcan-
çado em fevereiro de 2014
(média de todos os estados).
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Ela é voltada à educação para a prática agrícola sustentável nas cidades

GERAL

Que tal levar as crianças para fazer um
piquenique na Fazenda Urbana de Curitiba?

Q uem ainda não conhe-
ce a Fazenda Urbana
de Curitiba, tem uma

ótima oportunidade para visi-
tar o local. Em janeiro o local
está com as portas abertas para
quem deseja fazer um passeio
diferente e conhecer os can-
teiros que fazem com que o
espaço da Prefeitura seja um
verdadeiro pedacinho do cam-
po dentro da cidade.

Até o dia 3 de fevereiro, de
2ª a 6ª feira das 9h às 11h30 às
13h30 às 16h30, quem dese-
jar visitar o espaço basta ir até
o local na Avenida Prefeito
Mauricio Fruet, 1880, ao lado
do Mercado Regional no Caju-
ru. Neste período não haverá
necessidade de agendamentos
para conhecer a Fazenda e re-
alizar as atividades.
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Fazenda Urbana estará aberta em janeiro para passeios e piqueniques
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da Fazenda Urbana, Marcos
Rosa, a Fazenda Urbana é vol-
tada à educação para a prática
agrícola sustentável nas cidades
e funciona como um centro de
conexão entre o rural e o ur-
bano, para transmitir inovação,
conhecimentos tradicionais,
agrícolas, gastronômicos e de
sustentabilidade urbana. Além
disso, no período de férias tam-
bém pode ser um espaço de
lazer.

"Nessa época do ano nos-
sos portões estarão abertos
para passeios livres, para que
todos possam desfrutar de
nossas áreas verdes e até
fazer um piquenique, assim
como oficinas e cursos para
adultos e crianças para que
aprendam as várias funções
deste jardim agronômico em
meio à cidade", salientou Mar-
cos Rosa.

PIQUENIQUE NA FAZENDA
E que tal incrementar ainda

mais o passeio com um pique-
nique na Fazenda Urbana? A
partir da próxima segunda-fei-
ra (16), o local também estará
aberto para esta atividade. Bas-
ta levar a toalha e arranjar um
cantinho em meio aos jardins
de mel, estufas e canteiros da
Fazenda.

OFICINAS
A Fazenda Urbana também

terá oficinas com dicas de com-
postagem, oficinas de hortas em
pequenos espaços, hortas em
canteiros para crianças, hortas
capilares para cultivar tempe-
ros e chás, oficina de educação
alimentar e nutricional (apro-
veitamento integral de alimen-
tos) e oficina de iscas para abe-
lhas. Outras atividades que tam-
bém ocorrem no espaço, mas
que já estão com vagas esgota-

das, são a capacitação para ope-
rador de drone e o curso de
Meliponicultura para conheci-
mentos sobre as abelhas nati-
vas sem ferrão. Em breve será
divulgado abertura de novas
vagas para os cursos.

CONFIRA A
PROGRAMAÇÃO DE
JANEIRO DA FAZENDA
URBANA:
- Dicas de compostagem -

17/01 - das 14h às 15h30
- Oficina de hortas em pe-

quenos espaços: 19/01 - das
14h às 15h30;

- Oficina kids de hortas em
canteiros: 24/01 - das 14h
às 15h30;

- Hortas capilares: cultivando
temperos e chás medicinais:
26/01 - das 14h às 15h30;

- Oficina de Educação Ali-
mentar e Nutricional (apro-
veitamento integral de ali-
mentos) com preparo de
sucos na unidade móvel: 31/
01 - das 14h às 15h30.

- Oficina de iscas para abe-
lhas: 02/02 - das 14h às
15h30;

- Piquenique com Família Fo-
lhas: 11/2 (horário a confirmar)
Curitiba Viva Bem é uma

política pública e uma das prin-
cipais agendas da gestão do
prefeito Rafael Greca, assim
como a mobilidade urbana, sus-
tentabilidade, empreendedoris-
mo de impacto, cultura da ino-
vação como processo social e
cidade educadora. A importân-
cia da saúde e bem-estar para
os curitibanos motivou a Pre-
feitura a mobilizar todas as áre-
as da gestão pública, que estão
ampliando as ações de forma
conjunta através do Curitiba
Viva Bem.


